Los pueblos del desierto. El proceso de ocupación y urbanización del Territorio Nacional de La Pampa, Argentina

Autora: Mónica Martínez Director: Joaquín Sabaté Bel

Codirectoras: María Elena Foglia y Mónica Ferrari

Doctorado en Urbanismo,

Universidad Politécnica de Cataluña.

leída en 2016



[Extracto del informe durante el acto de lectura] Esta tesis acumula varios aspectos y cualidades que merecen ser destacados. En sí misma constituye un estudio profundo, muy bien documentado, que es objeto de un tratamiento meticuloso e, incluso, distinguido.

La profundidad del estudio es muy relevante porque alcanza a indagar en todas las cuestiones de índole física, política, social, económica o cultural que puedan tener algo que ver con el objeto de su estudio en el proceso documentado de humanización del territorio de La Pampa.

Está muy bien documentado, no solo por la amplitud de las fuentes bibliográficas atendidas, sino por la extensión de otras fuentes documentales de todo tipo y condición, publicadas o inéditas, de las que se sirve para justificar los pasos que progresivamente va dando en la construcción de su discurso. También por la intensidad, el detalle y el extremo cuidado con que esas fuentes se utilizan, con un nivel de corrección que no es frecuente en estudios de esta naturaleza.

Y es objeto de un tratamiento distinguido por la atención que, mantenida a lo largo del grueso de su volumen, se presta al seguimiento de un método concreto, pautado, y riguroso, sin concesiones, al que se hacen confluir la precisión de los datos recopilados, la calidad de los gráficos que, sin aparente límite, la Doctoranda ha conseguido recoger, o el despliegue de elaboraciones ofrecidas en todo campo del saber relacionado con los temas del estudio.

Porque en la calidad de la descripción y el trabajo analítico de los datos reside una importancia capital en estudios de esta naturaleza que, si bien apoyados en otros precedentes, inauguran, no obstante, una interpretación sintética de la construcción de un extenso territorio, integrando la complejidad de las influencias y componentes de todo tipo que en esa tarea inciden. El logro conseguido, al seguir paso a paso las distintas escalas del proceso de dominio territorial, deteniéndose en los detalles que se sucedieron y atendiendo a la adecuada contextualización y contraste de los fenómenos que se desencadenaban, toma un valor preeminente.

Tanto la expresión de la construcción inicial de ese territorio, como los modos de la conquista y división de tierras, o el despliegue del poblamiento y la explotación primaria, con el sucesivo papel de las infraestructuras, en fases

ÁNGEL MARTÍN 213

y tiempos consecutivos, primero, y acumulados, al fin, son tratados con un dominio atento de los agentes intervinientes, de las ideas que los impulsaban, de las dificultades que la realidad física imponía y de los medios a su alcance en cada momento, consiguiendo un relato de una gran viveza muy comprendido y justificado, por tanto.

Un mérito particular, que se agradece, es el de la calidad de la Memoria presentada, muy bien escrita y ordenada, muy bien referenciada con un aparato crítico manejado con total precisión y un dominio excelente. Todo ello contribuye a conseguir un documento de gran valor para el progreso del conocimiento de aquel territorio en el marco del proceso de urbanización de Iberoamérica, crucial para el patrimonio de La Pampa, pero también valioso para completar el conocimiento de otros territorios que experimentaron recorridos semejantes, o bien distintos y hasta dispares, ya que la seguridad en el saber nos llega a través de todo ello.

Al extender el tratamiento hasta la actualidad, la tesis se aventura en una temática añadida.

Como otra cualidad del trabajo bien hecho, este tiene la virtud de suscitar enseñanzas y reflexiones muy útiles y vivas, que extienden su aplicabilidad a campos muy variados de nuestra disciplina, tanto en el detalle como en cuestiones de rango más global.

Así, de detalle se puede tratar ese conocimiento del uso inicial del territorio, en su circunstancia de baja ocupación, un uso tan cercano en el tiempo, y documentado con tal lucidez, que es capaz de enseñar mucho acerca de la real constitución de un medio que ni era desértico, ni era en absoluto homogéneo, tal como se advierte. O los comentarios acerca de la preferencia, a la hora de comunicar con el exterior en los primeros tiempos estudiados, en hacerlo con Chile, para el transporte del ganado, antes que aventurarse en las dificultades de la llanura que se interponía en el camino hacia los puertos del Atlántico. La paradoja de anticipar los inconvenientes del llano en las solicitaciones urbanas, por encima incluso de los de las cordilleras.

Las formas de expresión del poder en el dominio del territorio reciben un tratamiento cuidadoso y detallado, muy útil para hacer progresar esa discusión en el medio académico, ya que documenta con total precisión el caso y se presta a comparaciones clarificadoras. En la utili-

zación de la retícula indiferenciada al repartir el suelo de La Pampa, cabe apreciar influencias de la retícula de Jefferson, pero también diferencias en su sentido político, al menos en algunos tiempos.

Así, la Land Ordinance de 1785 en los Estados de la Unión utilizó la retícula indistinta en sus primeros tiempos para difundir la creación de townships, con aquellas unidades que representaban la "unidad política más reducida", como partes de lo que se ha llamado "el diagrama del experimento político norteamericano", extendiendo un sistema de propietarios de tierras, y, por tanto, sujetos con capacidad política y derecho de voto. Se ha definido dicho sistema como un ejemplo de difusión de autoridad, de capacitación de colonos que, además de explotar las riquezas del país, extienden el sistema sociopolítico y hacen grande el ideal norteamericano. Mientras tanto, lo que los gobernantes argentinos ponen en marcha en la Pampa cuenta con el interés de extender la explotación del territorio mediante una retícula indistinta, en tanto que se ofrece como instrumento simple y útil de asignación de propiedades y rentabilización del capital físico. En ello hay más que una difusión de la autoridad una ratificación de la que se ejerce a distancia, con una pretensión globalizadora hasta donde llegue el campo abierto puesto a su alcance. La ausencia de reservas sistemáticas para usos comunes, o como capital público, que iban asociadas a cada township de 36 millas cuadradas (5 por cada township) diferencia aquella fórmula de ésta. De este modo, en primera instancia, potencialmente este uso de la retícula se asemejaría más al que llega a tener allí, en EE.UU., al final del periodo colonizador del Oeste, cuando se torna en mero mecanismo para convertir el suelo en un material para la especulación libre, privado del sentido liberador del humano sin tierras.

El estudio ilustra también el combate que en la realidad humanizada de ese territorio se da entre la neutralidad sin atributos y la diferenciación particularizadora:

- Por un lado, la vastedad de un territorio dominado por un horizonte sin límites; por otro, la diferenciación que labran sobre él con la experiencia de los tiempos las rastrilladas de los pobladores originarios que lo surcan con cierta seguridad.
- La cuadriculación neutralizadora de toda diferencia, negadora del valor propio del entorno, en un segundo tiempo, frente a la diferenciación que las infraestructuras en tiempos superpuestos van a señalar en la creación de centros y focos de asentamiento urbano.

214 RESEÑAS

O las tensiones reconcentradoras en ciertos núcleos urbanos de tiempos más recientes, frente a la presencia de la identidad vasta, extensísima, de la riqueza territorial, no fácilmente ignorable en cualquier planteamiento de futuro.

ÁNGEL MARTÍN
UNIVERSIDAD POLITÉCNICA DE CATALUÑA
angel.martin@upc.edu
Doi: 10.5821/id.13580

ÁNGEL MARTÍN 215